

様式 6

平成 17 年度共同利用実施報告書（研究実績報告書）

1. 研究種目名 一般共同研究 2. 課題番号 2005-G-22

3. 研究課題（集会）名 和文：蛇紋岩の脱水分解：水の濡れ角と化学組成の同時決定
英文：Determination of dihedral angles and chemistry of aqueous fluids formed through dehydration of serpentine minerals

4. 研究期間 平成 17 年 4 月 1 日 ~ 平成 18 年 3 月 31 日

5. 研究場所 東京大学地震研究所、京都大学理学研究科附属地球熱学研究施設、マグマと火山の研究所（ブレーズ・パスカル大学、フランス共和国クレルモンフェラン市）

6. 研究代表者所属・氏名 京都大学理学研究科附属地球熱学研究施設、川本竜彦
(地震研究所担当教官名) 藤井敏嗣

7. 共同研究者・参加者名（別紙可）

共同研究者名	所属・職名	備考

8. 研究実績報告（成果）（別紙にて約 1,000 字 A4 版（縦長）横書）（別紙に作成）

10. 成果公表の方法（投稿予定の論文タイトル、雑誌名、学会講演、談話会、広報等）

2 月 1 日に火山科学セミナーで、講演する予定です。

備考 研究成果を論文等で発表される場合、以下の形式の文章を謝辞等に記載して下さい。

(英語)This study was supported by the Earthquake Research Institute cooperative research program.

(和文) 本研究は、東京大学地震研究所共同研究プログラムの援助をうけました。

・特定共同研究 B については、プロジェクト終了年度に冊子による報告書の提出が必要です。

・研究成果について、本所の談話会、セミナー、「広報」での発表を歓迎いたします。

(別紙) 研究の成果 : スラブから出る水の話 (川本章彦)

(1) スラブ中の含水鉱物の安定領域

かんらん岩中に存在しうる含水鉱物の安定領域を下部マントル最上部まで実験的に決定した。低圧で安定な緑泥石や角閃石の安定領域と、高圧で安定なコンドロダイト、クライノヒューマイト、A相、E相の安定領域に間に、含水鉱物の存在できない領域が存在する。スラブがこのPT領域を通過する際に、含水鉱物は安定でなくなり、脱水分解する。ただし、玄武岩相中のローソン石、堆積岩中のフェンジャイト(雲母)などは、その領域でも安定であるので、これらの鉱物が低圧で安定な含水鉱物からの水を高圧で安定な含水鉱物に橋渡しする可能性がある。同様に、かんらん岩中のアンティゴライト(蛇紋石)も比較的広い圧力範囲で安定であるため、重要である。

2) フルイドと鉱物の濡れ角

かんらん石とフルイドの二面角と、ガーネットとフルイドの二面角について以下の点が明らかになった。かんらん石中のフルイドは角閃石や緑泥石が脱水分解して生成されるフルイドを保持できない。つまりは、このようなフルイドは粒の間を浸透して上昇することができる。同様に、ローソン石が脱水分解して生成されるフルイドも玄武岩中(ガーネット中を)粒の間を浸透して上昇することができる。つまり、脱水分解して生成されたフルイドは上昇することができるようである。

(3) フルイドに溶け込むシリケイト成分の化学組成の圧力変化

フルイドに含まれるケイ酸塩の化学組成が3GPa付近で急激に変化していることを実験的に確認した。すなわち、水に溶け込むケイ酸塩成分のMg/Si比は低圧では0.1と小さいのに、圧力が3GPa付近になると急激に変化し、3GPaよりも高圧では1よりも高くなる。その結果、水に溶け込むケイ酸塩の組成は、かんらん石と輝石の間になり、化学組成が似ているので、水とマントル鉱物の間の2面角は小さくなると理解することができる。

(4) マグマとフルイドの臨界現象

低圧で温度を上げていくと、マグマとフルイドがお互いに溶け合って1相になる温度がある。このマグマとフルイドの間のソルバスの頂点の温度を臨界点と呼ぶ。第2臨界点とは、その臨界点温度が水に飽和したソリダス(融解開始)温度に等しくなる温度圧力をさす。東京大学の三部と岡山大学の神崎が中心となって、かんらん岩と水、玄武岩と水、高Mg安山岩と水、堆積岩と水の間の第2臨界点を決定しつつある。前二者については、それぞれ3.8GPaと3GPaに第2臨界点があることを確認した。後二者については現在までのところ、3GPa付近にありそうだと目星をつけた段階である。

以上の研究をまとめると、島弧火山の下のスラブ上面の深さである3-4GPa付近では、(1)含水鉱物が不安定になり脱水し、(2)それらは鉱物粒間を濡らして上昇する。なぜなら、(3)それらのフルイドに溶け込むシリケイト成分はその温度圧力条件では増加して濡れやすくなっているからで、そのことは(4)第2臨界点が近くにあることと関係する。

島弧の直下のスラブ上面付近で第2臨界点があるということは、以下のことを意味する。(1)暖かい条件ではスラブから出るフルイドはメルト的で、冷たい条件ではフルイド的である。(2)暖かい条件で出て来たメルト的なフルイド(超臨界流体)は、上昇とともに、ひょっとするとフルイド的なものよりメルト的なものに分かれるかもしれない。そのような条件では2種類のマグマが生成される可能性が考えられる。高Mg安山岩と玄武岩の両方が噴出している火山や、アダカイトマグマと通常のカルクアルカリマグマが共存している火山の下でのマグマ発生を議論する上で重要なヒントになるのではないかと考えている。